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①#花のABCワークショップ
花初⼼者向けホームユース需要拡⼤定着活動
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「花のある暮らしにスィッチ」明快な態度変容︕

花に興味はあるけれど花のある暮らしをしていない潜在客層3⼈に1⼈
花の取り扱いや飾り⽅の知識がない20代-40代 約70％-80％ ※

多くの⼤⼈が「花がわからない」コンプレックスを抱えている
⇒花屋さんハードル⾼い意識の根本原因

⼤⼈にこそ
必須︕︕

満⾜度99％
のカリキュラム

花⻑持ちが
⼤きな
成功体験

花って楽しい︕︕

花店との
⼼理的距離
縮まる

コロナ禍を通じたライフスタイルの変化により、花への関⼼がかつてないほど⾼まっている今こそ、花を扱う・飾る
際の基本的な知識とハウツー＝「花のABC」を多くの⼤⼈たちにお伝えし、「花のある暮らし」が⽣活者にしっか
りと定着するよう、積極的にはたらきかける必要があります。

国産花き需要拡⼤推進協議会では、令和元年より「花に興味はあるけれど暮らしに取り⼊れていない」 「花
に興味がわいて飾りはじめたけれど、基本がわからずうまく飾れない」という、花初⼼者（主に20代〜40代）
の⼤⼈たちを対象とした「#花のABCワークショップ」を実施してまいりました。本ワークショップ体験をきっかけに、
花へのハードルが下がり、花を⾝近に感じて花の購⼊を始める⽅が⼤勢いらっしゃることが、検証されています。

さらに、体験者の感動が熱いうちに、花店への来店を促し、コミュニケーションを深めていただく「フラワーパスポー
ト」を付加することで、花店のファンになっていただき、新規顧客に繋げる送客プログラムまでフォローしていくことが
肝要です。参画いただく花店の意識にも変化があらわれ、花のある暮らしを広げる「#花のABCワークショップ」
の必要性を実感していただいています。

※政令指定都市在住の
20代~60代⼥性2,000⼈の
アンケート調査より（令和元年）

1. R4年度 #花のABCワークショップ 活動概要

◆花初⼼者向け「#花のABCワークショップ」の企画背景
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◆R元年からの経緯

◆R4年度スケジュール

1. R4年度 #花のABCワークショップ 活動概要
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2. R4年度 #花のABCワークショップ 実施準備

◆実施説明会
2023年9⽉23⽇ 協⼒市場向け説明会

2023年11⽉19⽇・24⽇
全国花店向け説明会

※リアル参加できない花店には録画提供
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2. R4年度 #花のABCワークショップ 実施内容

◆参加者への配布物⼀式

R4年度教材として新規に「書籍」も

ワークショップ当⽇花材費（下代） ①1,100円
「送客プログラムフラワーパスポート」⽤花材費（下代）②1,100円×2回

花器A（WS使⽤ピッチャー） ③ 800円
花器B（フラワーパスポート1回⽬） ④1,300円
切り花栄養剤ボトル ⑤ 290円
切り花バサミ ⑥ 430円
参考書籍 ⑦1,120円
リーフレット・当⽇アンケートQR・フラワーパスポート⼀式

各花店で準備

事務局で準備
発送します

◆各店のチラシ・POPの制作費 2,000円（税込）まで助成
参加者募集⽤のチラシ・POPのデザインの雛形を事務局より提供しますので、カスタマイズしてご利⽤ください
ご参考︓ネット印刷「プリントパック」チラシA4サイズ・カラー・300枚（納期7営業⽇）＝1,970円 で利⽤可能

★会場費がかかる場合は、WEB実施計画フォームでご相談ください。

各花店で準備

◆参加者1名あたり助成⾦ 7,240円（税込）①~⑦× 10名 ※若⼲変動あるかも

フラワーパスポート
1回⽬お渡し⽤花器

ピッチャー
切り花栄養剤
花切りバサミ

フラワーパスポート＋教材（⻩⾊のパンフ）
＋#花のABCポストカード＋書籍
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「花店向けマニュアル動画」

17分22秒（業界向け）

R3年度ワークショップ終了後、実施花店へマニュアル
改修点のヒアリングを経てマニュアル内容を検証

⇒動画制作⇒R4年度活⽤

https://www.youtube.com/watch?v=mNRLSPaMYeA

※紙バージョンのマニュアルもあり

2. R4年度 #花のABCワークショップ 実施内容

◆参加花店⽤実施マニュアル

◆フラワーパスポート ※施策のキモ＝WS体験後の送客プログラム

花引換時に
剥離性のシールを剥がして
店頭で保管・引換数カウント
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R4年度は、1回⽬の花引換時に
新たにカラーガラス花器もお渡し

①ワークショップで利⽤したガラスピッチャーでポイントおさらい

②切り戻して新たにもらったカラーガラスの花器での⽣け⽅

③春に飾りたい旬の花紹介

2. R4年度 #花のABCワークショップ 実施内容

◆フラワーパスポート花引換後のレッスン動画を新規に⽤意（2/7公開）

https://www.youtube.com/watch?v=_XqfF4M7JKg

講師︓（株）パーク・コーポレーション ⼤草久美⼦さん
撮影・動画制作協⼒︓（株）パーク・コーポレーション
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2. R4年度 #花のABCワークショップ 実施内容

◆「#花のABCワークショップ」特設サイト
（サイト「はじめて花屋」TOPにバナーあり）

https://homeuse-hana.jp/abc/
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2. R4年度 #花のABCワークショップ 実施内容

◆全国花店募集チラシ

2. R4年度 #花のABCワークショップ 実施内容
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北海道 0
東北 7
関東 5 ・・・群⾺県・茨城県新規
中部 13
北陸 2
関⻄ 17 ・・・⼤阪府・兵庫県・奈良県新規 ※R3年度ゼロ店舗から⼤きく伸び
中国 13 ・・・⿃取県新規
四国 2 ・・・徳島県新規
九州 16 ・・・⻑崎県新規

参加花店合計︓75店舗
内、新規45店／R3リベンジ9店／再実施21店

協⼒市場・仲卸︓
＜新規＞JF兵庫県⽣花梅⽥⽣花市場、⻑崎花市場、⻄⽇本花き、TKなにわ（徳島）

＜継続＞札幌花き、⽊本⽣花、名港ブリッジ、⾦沢花市場、花満、なにわ花市場、徳⼭花市場、
福岡花市場、⼤分園芸花市場

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店報告レポート

全国75店

#花のABCワークショップ
公式サイトより
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★花店募集ご協⼒店

★

★

★
★
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◆参加花店レポート（事後アンケート実施）※75店中50店の回答

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店報告レポート
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（続き）◆参加花店レポート（事後アンケート実施）※75店中50店の回答

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店報告レポート

「とてもよかった」が過半数の62％、「よかった」の32％と⾜し合わせると94％に達し、参加
花店のワークショップに対する評価は⾮常に⾼い。

また実施したい、花店仲間に紹介したいとする参加花店が86％と、概ね好評だったといえ
る。その他、無料開催への問題提起や有料でならやりたい、といったご意⾒が散⾒された。

※Q4集客⽅法、Q7特に良かった点、Q8特に苦労した点、Q9フラワーパスポート引換率、Q11その他意⾒
については、各店の報告レポートに記載／Q7、Q8、Q11の定性情報は本コーナー最後にまとめて掲載
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（続き）◆参加花店レポート（事後アンケート実施）※75店中50店の回答

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店報告レポート

次⾴以降、Ｒ4年度参加花店の具体的なレポートをご紹介します。

●事後アンケートにご回答協⼒いただいた花店様の中で、
＊ワークショップの画像がある花店様
＊画像がなくても詳細のコメントがある花店様

●事後アンケートのご回答がなくても、別途画像をお送り
いただいた花店様のうち、特に「新規開催」の花店様

事後アンケートご回答にご協⼒いただきながら、ページ数の都合で
ご掲載できなかった花店の皆さま申し訳ありません。

アンケートにお寄せいただきましたご感想や貴重なご意⾒は、巻末
まとめ欄に記載させていただいております。何卒ご了承ください。

※下記、アンケートご回答に協⼒いただきながら、ご掲載できなかった参加花店様

宮城県 ハナサク様、フルールマルシェ様
愛知県 Sissi Flower Design様
広島県 フラワーショップタマダ様
⼭⼝県 双葉園様、claireえみ様、konohanaya~コノハナヤ~様、

flowershop chocole様
徳島県 フラワーショップハラダ様
⼤分県 花の店とがわ様、peace garden様
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⻘森県弘前市 「フラワーハウス花ことば」 ＠⾃店舗

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート

フラワーパスポート交換状況

報告レポートより

開催⽇時︓2023年1⽉21⽇（⼟） 14:00〜15:00 
参加⼈数︓10名

◉集客⽅法︓インスタグラムのみ。
◉特によかったこと︓参加者に喜んでいただけたこと。
◉苦労したこと︓進⾏するにあたり、タイムスケジュールを独⾃で組んだこと。家にある空き瓶などを集めること。

ワークショップを開催してから、またやりますか︖というお問い合わせや、インスタグラム⾒ました。というお声をお客
様からよく聞くようになりました。次回もあれば是⾮参加させていただきたいと思います。よろしくお願いいたします。

90% 
10名皆さんが引き換えに来ていただき、お家で飾った
様⼦をインスタグラムにもアップしてくださっており、良か
ったです。引き換え時にお花や花瓶を別で購⼊してい
ただけています。

※北から順番に掲載

（花店よりコメント）
インスタグラムで告知しましたところ、
開店30分で10席が埋まりました︕
キャンセル待ちの⽅も出ています。
反響の⼤きさにびっくりです。余ったら
どうしようか⼼配しておりましたが、
杞憂に終わりました。

初開催
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◉集客⽅法︓インスタグラムのみ

◉特によかったこと︓開催してとても良かったです。花をあまり飾ったことが無かった⽅も多くいて、皆さんとても熱
⼼にレクチャーを聞いていたこと、時間が延びて盛り上がっていたことが、スタッフ＆お客様双⽅にとって良かった。
また、その中の⽅で、「花の定期便」の申し込みをしてくれた⽅が⼀⼈いました。

◉苦労したこと︓集客までの時間が無かったことがありましたが、実質１週間での集客だったので、インスタグラム
での反応が多いことを再確認できました。

今年２回⽬の参加でしたが、できれば毎年やって、少しずつ新しい⼈を開拓できればと思います。（昨年の参
加者が応募してきましたが、その⽅は丁寧にお断りし、新たな⽅と開催できました）スタッフにとっても、ルーティン
の開催で、より学びが多く、店の成⻑にも繋がっていくと感じました。

⻘森県⻘森市 「花と雑貨の店 Yʻs Style」 ＠⾃店舗

フラワーパスポート交換状況

報告レポートより

開催⽇時︓2023年1⽉27⽇（⾦）14:00〜15:30／1⽉28⽇（⼟）11:00〜12:30 
参加⼈数︓10名

100%
この制度はとても良いと思います。リピートに繋がるのと、スタッフとお客様との認識がより強くなり、顧客になって
いきやすいと感じます。（パスポート引き換え時に、また花の飾り⽅や管理の補⾜などもできるため）

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート
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◉集客⽅法︓チラシ配布

◉特によかったこと︓普段花屋に馴染みのないお客様にアプローチ
できてよかった。親⼦で参加していただいた参加者が楽しんでくれた
事。また再来店時⼦供も積極的に花にかかわろうとしてくれた事。

宮城県気仙沼市 「花⾹園」 ＠⾃店舗

フラワーパスポート交換状況

報告レポートより

開催⽇時︓2023年2⽉4⽇（⼟）2⽉5⽇（⽇） 14:00〜
参加⼈数︓10名

80%
全体的に良かったが、応募フォーム・参加アンケートと連動させ、
電⼦(タブレット等)で完結できれば尚よいと感じた。

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート

▼店舗2階の温室を会場に
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（続き）宮城県気仙沼市 「花⾹園」 ＠⾃店舗

★昨年に引き続き、⾃社で地元メディアにニュースリリース配信

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート

⇒メディア露出2件に繋がる
●三陸新報 2023年2⽉7⽇掲載
●気仙沼ケーブルネットワーク 「街の話題」 2023年2⽉14⽇初回放送 （再放送あり）



開催⽇時︓2023年2⽉13⽇（⽉）13:00〜、14:00〜
参加⼈数︓10名
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福島県福島市 「花の店サトウ」 ＠⾃店舗（いずみ店）

フラワーパスポート交換状況

報告レポートより
◉集客⽅法︓チラシ配布、LINE
◉特によかったこと︓以前の開催時同様に、
こういうことを知りたかった︕という声は多数。

85%
概ね来店されました。

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート
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群⾺県太⽥市 「花よ志」 ＠⾃店舗

フラワーパスポート交換状況

報告レポートより

開催⽇時︓2023年1⽉21⽇（⼟）1⽉22⽇（⽇）14:00 〜15:00
参加⼈数︓11名

◉集客⽅法︓ Instagram、店頭の⿊板に宣伝やポスターをはりました。

◉特によかったこと︓花の飾り⽅がわからなくて悩まれている⽅が、想像以上に多くいるという事を知ることができ
ました。ワークショップ終了後に来店されて、別途お花プラス花瓶を購⼊されたりと、飾る楽しさを学んでいただけ
たと実感しました。

◉苦労したこと︓参加を⼀度諦めた⽅が、満了後にやっぱり参加したいという事になり、お断りしづらい状態たっ
た為1名分負担となった為、もう少し⾃⾝で参加条件などを決めておけばよかったと思いました。また、初めての
ABCワークショップということもあり、参加表明がきちんとできていたか不安なまま、開催まで1週間を切ってしまっ
たため、集客がギリギリになってしまいました。参加表明直後に受理メールがいただければ嬉しいなと思いました。

コロナ規制も緩和となったらショッピングモールなどで50名くらい募集して似たようなワークショップが出来れば、
そのワークショップを⾒てさらに興味をもっていただける⼈と巡り合えたり、その場でチラシを配ることで周知していた
だけるだろうなと思いました。

100%

まだ⽇持ちがする時期で、最初のお花がまだ枯れないという事でほとんどの⽅が期間ギリギリに引換にいらっしゃ
いました。残りの1名は、引換時期に丁度⻑期外出と重なる為、これから引換にいらっしゃる予定です。

初開催

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート
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①カインズ浦和美園店（埼⽟県さいたま市）
開催⽇時︓2023年1⽉27⽇(⾦）1⽉28⽇（⼟）11:00〜12:00
参加⼈数︓10名

②カインズ⽔⼾店（茨城県⽔⼾市）
開催⽇時︓2023年1⽉29⽇（⽇）11:00〜12:00、14:00〜15:00
参加⼈数︓10名

③カインズ鶴ヶ島店（埼⽟県鶴ヶ島市）
開催⽇時︓2023年1⽉17⽇（⽕）10:00〜11:00、14:00〜15:00
参加⼈数︓10名

④カインズ名古屋みなと店（愛知県名古屋市）
開催⽇時︓2023年1⽉28⽇（⼟）10:00〜11:00、14:00〜15:00
参加⼈数︓10名

埼⽟、茨城、愛知など 「カインズ」（４店舗で開催） ＠⾃店舗

フラワーパスポート交換状況

報告レポートより
◉集客⽅法︓ワークショップ予約サイト（カインズリザーブ）、店頭告知
◉特によかったこと︓参加されたお客様からは、基礎から花の⽣け⽅を教
わる機会がないのでとても勉強になったとの喜びの声をいただいております。
また、開催メンバーからもお客様が熱⼼にワークショップに取り組む姿を⾒
て、実施してよかったという声があがっております。
開催のご⽀援いただきありがとうございました。
今後、カインズとしても切花⽣け⽅講座は実施できたらと考えております。

全店で100％
フラワーパスポートの引き換え期間が⻑いと、その期間中1100円の花束
をずっと⽤意しておかなくてはいかなかったため、花の専⾨店ではないカイ
ンズでは店舗の負担が⼤きかった。

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート

Cainz DIY Square
に参加者が投稿▶



開催⽇時︓2023年1⽉21⽇（⼟）1⽉22⽇（⽇） 14:00〜15:00
参加⼈数︓10名

国産花き需要拡大推進協議会 All Right Reserved. Copyright©24

埼⽟県越⾕市 「花恋⼈（karendoイオンレイクタウンkaze店）」 ＠⾃店舗

フラワーパスポート交換状況

43.3%

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート

リベンジ



開催⽇時︓2023年1⽉25⽇ 18:30〜19:30 
参加⼈数︓10名

開催⽇時︓2023年1⽉22⽇（⽇）1⽉31⽇（⽕） 11:00〜12:00
参加⼈数︓10名

国産花き需要拡大推進協議会 All Right Reserved. Copyright© 25

愛知県豊橋市 「花⼀（花は花⼀）豊橋」 ＠エムキャンパス

フラワーパスポート交換状況

報告レポートより
◉集客⽅法︓エムキャンパスのインスタグラム
◉特によかったこと︓エムキャンパス（フリーでワークショップなどを開催しているところ）で参加の呼びかけをして
もらい、新規顧客を狙いましたが、参加された⽅は、皆既存顧客の⽅々でした。でも、信頼関係もあり、参加
された皆さんにはとても喜んでいただけました。
◉苦労したこと︓親⼦で参加された⽅がありましたが、せっかくなので⼀家庭はお⼀⼈様にして、⾊々な⽅に
体験してほしいと思いました。

いただける備品が多すぎたような気もしました。お花をもらえるだけでも嬉しい⽅々でしたので。お客様にとっては
ありがたい反⾯、やる側の講師料みたいなものが少しでもあると、開催するお花屋さんも増えるかと思いました。

90%
⽇にちを指定しないで来られるので、お渡しするお花は、参加者さん皆違うものになりました。でも皆さんに
喜んでいただいております。

◉集客⽅法︓市役所職員（男性限定）で募集。
◉特によかったこと︓はじめて花を触る⽅や花を買ったことがない⽅に
とても興味を持たれました。⼀⼈暮らしの⽅で普段⾃宅には⽣鮮品が
ないため花があってすごく癒されたとご報告がありました。

今回の10名（同じ職場）でまたこのような機会をサークル活動のよう
にやって欲しいとも⾔われました。

この企画は⾃分たちでもできる内容なので福利厚⽣などを活⽤して
企業、学校、病院などのスタッフのレクレーションの場などで活⽤できれ
ばと思います。

愛知県尾張旭市 「フローリストみき」 ＠市の施設

フラワーパスポート交換状況

報告レポートより

85%
意外と花がまだ枯れていなく来るタイミングが遅くなってしまいましたと
⾔われました。季節柄もう少し期間を延⻑してもよいかもです。ちな
みに開催⽇は1/25でした。

初開催

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート
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愛知県豊川市 「花幸」 ＠ MINI豊橋

フラワーパスポート交換状況

報告レポートより

開催⽇時︓2023年1⽉21⽇(⼟） 11:00〜
参加⼈数︓14名

◉集客⽅法︓ MINI豊橋さんがお客様に声掛け。

◉特によかったこと︓新しい出会いがあった。花屋としては
⽇常当たり前のことでも参加者さんには新鮮なことが多く、
改めてお花の良さをお伝えできた。

◉苦労したこと︓現地での配布物が多く、細部までの説
明を出来ていたか、参加者が覚えていてくれるか。

素敵な機会をいただきありがとうございました。

80%
⽇にちを決めたが参加者の都合と合わないと花材の組み
直しが必要になり、仕⼊れ側としては⽇にちを決めたいが、
期⽇限定するのも難しいと感じた。

初開催

▲地元紙の取材あり
「東愛知新聞」

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート



開催⽇時︓2023年1⽉18⽇（⽔）1⽉22⽇（⽇）10:00〜11:00 
参加⼈数︓10名

国産花き需要拡大推進協議会 All Right Reserved. Copyright© 27

岐⾩県安⼋郡 「イシハラ花店」 ＠⾃店舗

フラワーパスポート交換状況

報告レポートより
◉集客⽅法︓チラシ配布
◉特によかったこと︓毎回すごく喜んでもらえた。
◉苦労したこと︓説明の間の空気感がシーーンとしていた。

顧客が増えました、ありがとうございました。

90%

初開催

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート

▲フラワーパスポート1回⽬・2回⽬
参加者から届いた画像



開催⽇時︓2023年1⽉31⽇（⽕）18:00〜19:00
参加⼈数︓9名

国産花き需要拡大推進協議会 All Right Reserved. Copyright©28

岐⾩県⼤垣市 「⻄濃フラワー」 ＠⼤垣市⽴すもと保育園

フラワーパスポート交換状況

報告レポートより

◉集客⽅法︓LINE(⼀⼈の⽅に直接LINEして、参加者を集めて頂きました。)

◉特によかったこと︓保育⼠さんは、普段から⼯夫して⾊々なものづくりをしてみえるので、お花は初めての⽅ば
かりでしたが、みなさん上⼿で、しかも⼿際が良くて感⼼しました。
また、空き瓶など、家にあるものを使って花を飾るくだりのところにとても興味を持ってもらえて、良かったです。

花を⽣ける際の基本的なことは、意外とみなさん知らないので、とても良いプログラムだと思います。当店のWS
でもやってみたいし、学校などの教育機関でも出来ると良いなと思います。

55%

とても魅⼒的な内容で良いと思いますが、なかには遠慮される⽅もみえるので、全て無料じゃなくても良いかも
しれません。⼀部料⾦をお客様にご負担頂くくらいの⽅が、今後に繋がるかもしれません。

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート

花キューピットの仲間の花店に声がけくださるなど、
参加花店募集にご尽⼒いただきました。
LINEグループで情報交換しながら、初開催の花店を
積極的にフォローくださいました。
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三重県桑名市 「平⽥花園」 ＠(株)ビコーインプレス

フラワーパスポート交換状況

報告レポートより

開催⽇時︓2023年1⽉24⽇（⽕） 11:00〜12:00
参加⼈数︓10名

◉集客⽅法︓開催場所の社員様。

◉特によかったこと︓同じ花材で活け替えをしていただきましたが、⼀回⽬は皆さん真剣で無⾔に近く、⼆回⽬
は慣れてきた様⼦でお話ししながら和気あいあいと、でした。
春のお花で内容は同じで⾊合いを少し変えたので、参加者様に選んでいただきました。⾊の違いだけでも雰囲
気が変わることを感じていただけました。栄養剤とハサミ、本がとても喜ばれました。

100%
花瓶付きなのがとても喜ばれました。

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート

リベンジ
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福井県福井市 「フラワーカドヤ」 ＠⾃店舗
開催⽇時︓2023年1⽉26⽇（⽊） 10:00〜、1⽉28⽇（⼟） 10:00〜
参加⼈数︓9名

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート

報告レポートより

◉集客⽅法︓⾃店Instagram

◉特によかったこと︓
・普段の営業では聞けない、お花初⼼者の悩みを直接聞くことができた（花を飾りたいけど⼿を出しにくい理由、
花の扱い、こういうときどうしたらよいか分からない、花屋さんに⼊りづらい、など）
→今後の販売で役に⽴ちそう

・講師のデモンストレーションの感触がよかった
１本〜数本でも花飾りは楽しいんですよとお伝え出来た（花瓶に⽣けるにはたくさんのお花がないといけないとい
うイメージを持つ⽅が多かった）
→お花を⽣活に取り⼊れる事⾃体をもっと⼿軽に感じて頂けたと思う

・お花を買いたいけど、そもそも花屋に⼊りにくい、どう選んで良いか分からないという⽅が思っているよりも多かった
お花を買うためだけではなく、どんなお花が⼊荷しているか覗いたり、お花のことで分からないことを相談にいらっしゃ
るだけでも構いませんよ、とお伝え出来た
→花屋をもっと⾝近に利⽤しても良いと感じてもらうことができたと思う

初開催
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フラワーパスポート交換状況

◉苦労したこと︓準備で⼤変と感じたことは特にありません。

花代（下代）1000円ではなく、もう少し本数を減らしても良いかも。
理由︓講師のデモンストレーションが⼀番好感触だった
参加者の実際の声
・花をたくさん⽣ける⼤きい花瓶がない（⼩ぶりのものや⼀輪挿しならある）
・初⼼者でたくさん飾るのは抵抗があるから少ない本数から始めたい
・毎⽇の⽔替え＆お⼿⼊れのことを考えるとあまりたくさんは飾れない
・家にある花瓶に合うお花がわからない

→次回また実施する機会があれば、上記をふまえて、
たくさんの本数をどう飾るか、よりも、少量のお花をオシャレに飾るコツやよりお花を⻑く楽しめるポイント、
お花を選ぶ際のポイントなどに重点を置いてみても良いと思った

70%
第⼀回⽬引き換え率は100％︕
ワークショップ後も花飾りを楽しんでいただいている印象を受けた
フラワーパスポートがあることによって、お花屋さんに⾏くのを楽しみに感じてもらえたのではないかと思う。

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート

（続き）福井県福井市 「フラワーカドヤ」 ＠⾃店舗

参加者の
インスタ投稿

より抜粋



開催⽇時︓2023年1⽉26⽇（⽊）10:30、13:00、16:00 
参加⼈数︓10名

国産花き需要拡大推進協議会 All Right Reserved. Copyright©32

⼤阪府富⽥林市 「SnowDrop」 ＠⾃店舗

フラワーパスポート交換状況

報告レポートより
◉集客⽅法︓Instagramで。
◉特によかったこと︓参加されたみなさまがお花に興味を持たれ、⾃⾝でいけられたお花の写真などを送ってくだ
さったこと。
◉苦労したこと︓年齢制限と新規のお客さまという規定での集客。

無料のワークショップという事でたくさんの反響がありました。1回⽬のお花の引き換えの際に店内のお花にも興味
を持たれお花を買って帰られる参加者様もいらっしゃって嬉しく思います。

100％
お花だけでなく花器も付いていてとても喜ばれています。

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート

初開催

参加者の
インスタ投稿より抜粋▶

※SnowDrop様
参加者の⽅の
インスタ投稿が特に
⽬⽴ちました︕
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⼤阪府⼤阪市 「タミヤフラワー」 ＠千林ふれあい館

フラワーパスポート交換状況

報告レポートより

開催⽇時︓2023年1⽉21⽇、1⽉22⽇（⽇） 13:30 〜14:30
参加⼈数︓10名

◉集客⽅法︓チラシ 地域活性団体告知案内。

◉特によかったこと︓初歩的なことを教えることが興味を持つ⼀歩になると感じた。

◉苦労したこと︓花材費の増額 ⼈数の増加 ⼀⼈の費⽤をもう少し削減し⼈数を増やせるほうが良い。
⼀⼈にかける物品類が多すぎる気がする。

参加できなかった⽅々がありました。有料でもして欲しいという意⾒を多数いただきました。
良い企画と思いますので⻑い間続けられることを希望します。ありがとうございました。

※受講者のお⼦さんの作品 当⽅負担にて花を提供しアレンジメントを作成してもらいました。

100%

電⼦化してほしい。

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート

初開催
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⼤阪府和泉市 「フローリスト タカハシ」 ＠⾃店舗

フラワーパスポート交換状況

報告レポートより

開催⽇時︓2023年1⽉26⽇（⽊）10:30〜12:00
参加⼈数︓10名

◉集客⽅法︓チラシ配布、LINE

お客様とお花の話をしていて、勉強になりました。⽣徒様には楽しんでいただけたようです。

85%
お花に触れ合える機会ができて喜ばれている⽅が多いです。

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート

初開催
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◉集客⽅法︓インスタグラム

◉特によかったこと︓お客様とショップ側との知識の差が思っている以上にあったことがわかった。特にはお花の切
り⽅（斜めにする）などの基本的な事と、⼩さな器にアレンジし直した時の反響が想像以上でこちらも新鮮で
嬉しかったです。

◉苦労したこと︓募集に気付かず間近に宣伝したので、もう少し余裕があれば良かった。開催準備が年末で
で、集計も繁忙期だったので段取りが⼤変でした。閑散期に開催できると嬉しいです。

65%
皆さんとても⼤切にして⼿⼊れしてくださりとても楽しみにしてるご様⼦で、引き換えも楽しみにしてくださってます。
定期的に来させていただく予定ですと、今から伝えてくださる⽅もいて、継続させるきっかけになってると思います。

⼤阪府箕⾯市 「 flower studio 花fusa 」 ＠⾃店舗

フラワーパスポート交換状況

報告レポートより

開催⽇時︓2023年1⽉20⽇（⾦）1⽉21⽇（⼟） 11:00〜12:00、14:00〜15:00
参加⼈数︓8名

◉集客⽅法︓インスタなど
◉特によかったこと︓つながりができた。
◉苦労したこと︓開催⽇時と告知⽅法。

各⽉または2ヶ⽉ごとにターゲットを変え
・男性のための○○○
・結婚前の○○○
・園児また⼩学⽣お⼦様のお⽗さんお⺟さん
（⼦供がかえって来るまでの間）
ほんの少しのですが、お花に触れて
ほっとできる癒しの時間を体験しませんか
・ほんの少しのお花とアフタヌーンティー など

⼤阪市東淀川区 「蘭光園」 ＠⼤阪コロナホテル

フラワーパスポート交換状況

報告レポートより

開催⽇時︓2023年1⽉22⽇（⽇） 14:00〜
参加⼈数︓10名

95%

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート

初開催

初開催

▲参加者の
インスタ投稿より抜粋

⽣花商組合の花店に
声がけくださるなど、
ご尽⼒いただきました︕



国産花き需要拡大推進協議会 All Right Reserved. Copyright©36

⼤阪府⼤阪市 「花屋 桃太郎」 ＠近隣キッチンスタジオ

フラワーパスポート交換状況

報告レポートより

開催⽇時︔2023年1⽉19⽇（⽊）1⽉20⽇（⾦） 13:00〜14:00  
参加⼈数︓10名

◉集客⽅法︓フェイスブック、インスタ
こんな取り組みをたくさんして、お花の事をよく知ってもらいたいです。

100%
⼀部のお客様はそんなにお花を貰うのは 悪いわぁと⾔ってました。

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート

初開催
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兵庫県尼崎市 「⾼久」 ＠⾃店舗

フラワーパスポート交換状況

報告レポートより

開催⽇時︓2023年1⽉23⽇（⽉） 12:00〜14:00
参加⼈数︓10名

◉集客⽅法︓店舗内でのチラシ配布
◉特によかったこと︓お花を⾒るのと触るのでは全く違う、癒し効果があるなど体験の必要性を感じました。
◉苦労したこと︓基本1⼈でお店をしているので⼈集め、花材の調達、⽇程調整など負担が⼤きかった。

ワークショップは楽しく出来ましたが、1⼈体制では休⽇や夜に開催もしたので少し負担に思ったりもしました。

100%
フラワーパスポート制度があったので再度来店して頂けてよりお花に接することが出来たと⾔われて⻑期的
にみて効果はあるのではないかと思う。

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート

初開催
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兵庫県尼崎市 「百合花園ローズリリー」 ＠⾃店舗・⾃宅

フラワーパスポート交換状況

報告レポートより

開催⽇時︓2023年１⽉27⽇（⾦）1⽉29⽇（⽇）1⽉30⽇（⽉） 10時、14時
参加⼈数︓10名

◉集客⽅法︓声かけ

◉特によかったこと︓ABCワークショップのイベントを知り店舗を⾒つけて下さった⽅から問い合わせがありました。
遠⽅で⾞で１時間以上かかるのにも関わらずイベントに参加下さいました。⼆回⽬の引換時には⾃⾝が⾏っ
ているギャザリング講座まで希望され頻繁にご連絡を頂くように。このイベントを通して通常なら出会わないお客
様とのご縁が⽣まれ⼤変感謝しております。

◉苦労したこと︓特に困った訳ではありませんが、コロナ化の中での開催ということもあり、ご家族に体調不良が
出たりと急なキャンセルが4名ありました。ですが、参加されたい⽅がたくさんいた為、キャンセル待ちの⽅に声をか
けさせていただき無事にイベントを開催出来ました。

出来れば請求⽅法の書類はメールに添付ではなく、⽤紙で頂きたいです。私は結果娘にお願いしましたが、
60代の花屋仲間もメールは分からないと困っていました。

100%
参加者から⼤変好評でした。

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート

初開催
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◉集客⽅法︓チラシ配布
◉特によかったこと︓パスポートの引き換えの時に、「ワークショップの時の花まだ元気にしてます。」と⾔われると、
嬉しくなります。とても楽しんでいただけたので、よかったと思います。
◉苦労したこと︓狭い店舗なので、会場のレイアウトに苦労した。

（次回参加したいか）
忙しい時に、いろんな申請やレポートフォームなどをこなさないといけないので、少し考えてみます。

奈良県天理市 「フラワーショップ花いちもんめ」 ＠⾃店舗

フラワーパスポート交換状況

報告レポートより

開催⽇時︓2023年1⽉23⽇（⽉）13:00〜、15:00〜
参加⼈数︓9名

90%
とてもいい⽅法だと思います。1回⽬の引き換え全員来てくださいました。

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート

初開催

ご参照︓⼤阪府・兵庫県の花店の活動

兵庫県伊丹市 「花くみ」 @アリオ会議室 初開催

◀動画もあり
唯⼀の男性参加者の⽅は⽇本料理店の⼤将︕
料理の盛り付けの参考に︕とご参加くださったそう。
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（続き）ご参照︓⼤阪府・兵庫県の花店の活動

ご協⼒︓梅⽥⽣花市場＆⼤阪府豊中市 「Flower Me-you」

12⽉初旬に急遽買参⼈様へ周知&お声がけ＝花店募集のサポートに続き、
実際のワークショップの様⼦を動画化⇒YouTubeに公開していただきました︕

講師︓Flower Me-You
⽵歳真理⼦さん

梅⽥⽣花市場様への
ご依頼はじめ仲間の花店に
声がけくださるなど、ご尽⼒
いただきました。
LINEグループで情報交換
しながら、積極的にフォロー
くださいました。

https://www.youtube.com/watch?v=DT9S0408yt4

初開催
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（続き）ご参照︓⼤阪府の花店の活動

⼤阪府和泉市 「花松園芸店」 ＠⾃店舗
初開催

⼤阪府岸和⽥市 「花むすび」 ＠⾃店舗

市場内各所に
募集チラシを︕

初開催

⻄⽇本⽣花様に

働きかけていただくなど

参加花店募集にも
ご尽⼒いただきました。



国産花き需要拡大推進協議会 All Right Reserved. Copyright©42

広島県広島市「フラワーショップみなと」 ＠⾃社本社

フラワーパスポート交換状況

報告レポートより

開催⽇時︓2023年1⽉21⽇ （⼟）10:00〜11:00
参加⼈数︓10名

◉集客⽅法︓チラシ配布 ポスティング
◉特によかったこと︓SPタイプの花の飾り⽅、
花もちには花瓶・⽔の清潔さが重要なこと
が印象に残っていました。

80%

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート

リベンジ

▼家族や親⼦の参加も︕
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⿃取県⼋頭郡 「⼩椋⽣花店」 ＠ちえの森ちづ図書館
開催⽇時︓2023年1⽉22⽇（⽇） 14:00〜15:00 
参加⼈数︓12名

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート

初開催

▲参加者のFacebook投稿より

報告レポートより
◉集客⽅法︓図書館⼜⾃店でのチラシ掲⽰及びInstagram。

◉特によかったこと︓まずは皆さんが花を⽬の前に最初は⼾惑った様⼦で
おられたのが、だんだんと⽣き⽣きした表情になられた様⼦と、お帰りの時に
は皆さんが「楽しかった〜︕」と笑顔でお帰りになられたこと。
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フラワーパスポート交換状況
100%
当店は昨⽇時点で12名様全員がパスポートをご利⽤下さいました。ワークショップ後のおうちでのお花の話なども
皆さん聞かせて下さって、「結婚してからお花飾ることがなくなってたけど、やっぱりあるといいよね〜」と、皆さん笑
顔でお帰りくださいます。再来店のきっかけ作りには⾮常に有効と感じています。

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート

（続き）⿃取県⼋頭郡 「⼩椋⽣花店」 ＠ちえの森ちづ図書館

ペットのいるお宅ではなかなかお花を飾れないというお話しを店頭でもよく伺うので、「ペットちゃんの⼊らないお⼿洗
いは気温も⾼くならないしお花も⻑持ちするので、ぜひお⼿洗いにお花を飾られたら良いですよ」と、お話しさせて
頂いたら、「ペットがいるから花を飾る事を諦めてたけど、今度から飾ってみよう」と、仰る⽅がおられたこと。

あとは私事ではあったのですが、3年前に⽗が亡くなった時に⺟がぽつりと「お⽗さんはチューリップが好きだった」と、
⾔ったのでお葬式のお花にチューリップをいれて、好きな花で送ってあげることができました。というエピソードをお伝え
したところ、お帰りの際に「家族の好きな花を知るってステキですね、好きな⾊、好きな花、帰ったら聞いてみます」
と、おっしゃって頂けて嬉しかったです。

◉苦労したこと︓集客⽅法も当店は図書館さんのご協⼒もあり、お集まりいただけるか不安でしたが、最終的に
定員オーバーになる程ご参加頂きましたし、資料、動画などサポートもしっかりしていましたので、特に苦労に感じた
ことはなかったです。

急な参加にも関わらず丁寧にご対応頂き事務局の皆様には感謝です。
⾮常に素晴らしい取り組みだと思います。

今回は農⽔省の統計の都合もあり、年齢制限が設けられていましたが、年齢制限のないワークショップ、逆に
シニア世代へのワークショップなども企画下さるといいなぁ。と思います。

参加花店・⽥中都武美さんのご感想



国産花き需要拡大推進協議会 All Right Reserved. Copyright© 45

徳島県名⻄郡 「フタバ花園」 ＠ローズベイカフェなど

フラワーパスポート交換状況

報告レポートより

開催⽇時︓2023年2⽉24⽇（⾦）ローズベイカフェ 2⽉26⽇（⽇）北島グリーンタウン防災センター
参加⼈数︓10名

◉集客⽅法︓直接集客

◉特によかったこと︓とても良かったです、お客様にも喜んでもらえた事と、
店に来店してくれるシステムが良いと思います。リーフレットが活⽤できた。
資料と花・花器等の無償で来ない理由がない。

◉苦労したこと︓集客のチラシが作れず、企画の持ち込み相談しがにくか
った、後にPDFの中にあることに気づきましたが、もっと早くに取り掛かれば
良かったと思います。

今のままでもう⼀度チャレンジしてみたいです。

45%
カード式でOKだと思いますが、携帯電話のお持ちの⽅ばかりだったのでアプリが便利という⽅もいました。

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート

初開催



開催⽇時︓2023年1⽉22⽇ （⽇）13:00〜、15:00〜
参加⼈数︓10名
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3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート

福岡県糟屋郡 「アトリエフラワーキッチン」 ＠サンレイクかすや
開催⽇時︓2023年１⽉22⽇ （⽇）10:00〜11:30
参加⼈数︓10名

100%
フラワーパスポート交換状況

リベンジ

福岡県福岡市 「nonoka color」 ＠⾃店舗

フラワーパスポート交換状況

報告レポートより
◉集客⽅法︓インスタ・ポスター
◉特によかったこと︓その後ご来店の際に「お花が⻑持ちするようになった」とお話しされる⽅が多いこと。
定期的に開催してほしい。

100%

リベンジ



開催⽇時︓2023年１⽉14⽇（⼟） 10:30〜、14:00〜
参加⼈数︓10名
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福岡県福岡市 「花物語ウェストコート蛭浜店」 ＠ミスターマックス蛭浜店

フラワーパスポート交換状況
100%

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート

初開催

▲▶協⼒市場担当者の
インスタ投稿より抜粋
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福岡県福岡市 「Flowers very smile」 ＠ Branch福岡下原

フラワーパスポート交換状況

開催⽇時︓2023年1⽉22⽇（⽇）14:00〜 14時〜
参加⼈数︓10名

100%

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート

初開催

◉集客⽅法︓インスタグラム・知⼈からの声掛け
◉特によかったこと︓これまで⾃店に来たことがないお客様がご来店いただけるようになり、フラワーパスポート交
換時についで買いをしていただくことがありました。
◉苦労したこと︓開催までの期間が短かったため、インスタグラムでの集客が思うようにいきませんでした。

⼤分県佐伯市 「佐伯中央花店」 ＠⾃店舗

フラワーパスポート交換状況

報告レポートより

開催⽇時 2023年1⽉16・27⽇ 19:00〜20:00
参加⼈数︓10名

90%
フラワーパスポートからシールをはがす作業に⼿間取ることがあります。混雑時にお客様に待っていただくことが何
度かありました。簡単にはがす⽅法があれば、次回説明資料内にワンポイントアドバイスとして記載いただきたい
です。

参加者の
インスタ投稿より▶



開催⽇時︓2023年1⽉15⽇（⽇） 14:00〜
参加⼈数︓15名
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⼤分県⼤分市 「菊⾹園〜kikkaen〜 」 ＠坂ノ市公⺠館

フラワーパスポート交換状況

報告レポートより
◉集客⽅法︓⼝コミ。
◉特によかったこと︓このワークショップで花瓶に⽣けることを初めて学ぶ⽅が多く、「お花1本でこんなにわけて
楽しむことができるんだぁ〜」と参加者の感動してる笑顔が印象的で嬉しかったです。

100%

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート

初開催



開催⽇時︓2023年1⽉28⽇（⼟） 14:00〜15:00 
参加⼈数︓10名
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⼤分県⼤分市 「花のアトリエ三輪」 ＠⾃店・三輪花のデザイン教室

フラワーパスポート交換状況

報告レポートより
◉集客⽅法︓チラシ配布。
◉特によかったこと︓皆さん興味深くお花の取り扱い⽅を聴いて下さり、楽しそうに活けてらっしゃいました。
◉苦労したこと︓集客。

特典も多い魅⼒的なイベントだと思いますが、なかなか周知が難しく、また常態的に花店利⽤につなげるのは
なかなか難しいと感じています。

80%
パスポート期間中にご来店はありますが、その後につなげるのが難しいです。

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート
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⼤分県津久⾒市 「フローリスト⾼野」 ＠⾃店舗

フラワーパスポート交換状況

報告レポートより

開催⽇時︓2023年2⽉7⽇（⽕） 10:30〜11:30
参加⼈数︓10名

◉集客⽅法︓インスタグラム
◉特によかったこと︓⽣徒さんが、お花を飾る機会が増えて、
来店に繋がった。

100%

⽣徒さんが、『お花がまだ⻑持ちしてます♪』と、楽しそうに
嬉しそうに⾔ってくれました。お花が⻑持ちする事が分かっ
たみたいです。

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート

初開催

◀参加者の投稿

＆お店とやりとり
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⻑崎県⻄海市 「花⼯房るふらん」 ＠⾕川建設ショールーム

報告レポートより

開催⽇時︓2023年1⽉22⽇ 14:00〜16:00 
参加⼈数︓33名

◉集客⽅法︓インスタグラム（モデル住宅のイベントルーム）
◉特によかったこと︓切花の処理の仕⽅や⽔揚げの⽅法が良かったと⾔われました。
⽔揚げの⽅法はかなり評判良かったです、いつもは7⽇位しか持たないお花が、⽔揚げと切り花の栄養剤のお
かげで同じお花で2週間持ったと⾔われました。花屋はそういうこともお客様に伝えないとだな〜〜と感じました。

◉集客⽅法︓知り合いの保育園の⼦育て⽀援センターに声をかけて、そこに通うママ達にご来店頂きました。

◉特によかったこと︓皆さん⾚ちゃんを連れてのご来店だったので、スタッフで⾚ちゃんの⾯倒をみたり、和やかな
雰囲気で、ママ達の息抜きにもなったようでとてもよかったです。

⻑崎県島原市 「重松花屋」 ＠⾃店舗

フラワーパスポート交換状況

報告レポートより

開催⽇時︓2023年2⽉6⽇ 13:00〜14:00
参加⼈数︓10名

100%
また当店に⾜を運んでもらうきっかけ作りになりとてもよかった。ママ達はこれまで花屋に⾏ったことのない年代
なので、花を飾る経験をしてもらえてよかった。

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート

初開催

初開催
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⻑崎県⻑崎市 「花の⼭⼝」 ＠⻑崎バプテスト教会

フラワーパスポート交換状況

報告レポートより

開催⽇時︓2023年2⽉5⽇（⽇）14:00〜
参加⼈数︓10名

◉集客⽅法︓チラシ、礼拝後のアナウンスにて。

◉特によかったこと︓皆さん熱⼼に聞いてくださり、質問も沢⼭いただき積極的にお花を楽しもうとされる姿勢が
ありがたかった事や、私の花に対する思いに共感していただきました。そして今後も花と接していきたいとの⾔葉が
1番嬉しかったです。

◉苦労したこと︓初⼼者限定、年齢を絞り参加をつのりましたがその枠の外の⽅をお断りするのが気の毒でした。

お客様の喜ぶお顔が⾒れて感謝しかありません。

100%
とてもいいアイデアでYouTube動画があり親切だと思います。

⻑崎県⻑崎市 「花どころ かん」 ＠コンフォートプレイス221

フラワーパスポート交換状況

報告レポートより

開催⽇時︓2023年1⽉29⽇（⽇） 11:00〜
参加⼈数︓10名

◉集客⽅法︓店頭にて⼝頭でお知らせ
◉特によかったこと︓皆さん花がとてもよくもてたらしく、栄養剤の効果を実感されたようです。楽しい企画でした。
みなさんとても喜んでおられました。
◉苦労したこと︓年齢の⾼い⽅の参加ご希望が多かったです。

100%
引き換え期間の設定が⻑すぎだと思います。

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート

初開催

初開催
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●これまで⾃店に来たことがないお客様がご来店いただけるようになり、フラワーパスポート交換時についで買
いをしていただくことがありました。

●新しい出会いがあった。花屋としては⽇常当たり前のことでも参加者さんには新鮮なことが多く改めてお花
の良さをお伝えできた。

●ABCワークショップのイベントを知り店舗を⾒つけて下さった⽅から問い合わせがありました。遠⽅で⾞で1時
間以上かかるのにも関わらずイベントに参加下さいました。⼆回⽬の引換時には⾃⾝が⾏っているギャザリング
講座まで希望され頻繁にご連絡を頂くように。このイベントを通して通常なら出会わないお客様とのご縁が
⽣まれ⼤変感謝しております。

●お花の持ちの良さに驚いた︕お花に関⼼が深まった︕というお声をいただきました。

●⽣徒さんが、お花を飾る機会が増えて、来店に繋がった

●まずは皆さんが花を⽬の前に最初は⼾惑った様⼦でおられたのが、だんだんと⽣き⽣きした表情になられた
様⼦と、お帰りの時には皆さんが「楽しかった〜︕」と笑顔でお帰りになられたこと。

●私事ではあったのですが、3年前に⽗が亡くなった時に⺟がぽつりと「お⽗さんはチューリップが好きだった」と、
⾔ったのでお葬式のお花にチューリップをいれて、好きな花で送ってあげることができました。というエピソードをお
伝えしたところ、お帰りの際に「家族の好きな花を知るってステキですね、好きな⾊、好きな花、帰ったら聞いて
みます」と、おっしゃって頂けて嬉しかったです。

●このワークショップで花瓶に⽣けることを初めて学ぶ⽅が多く、「お花1本でこんなにわけて楽しむことができる
んだぁ〜」と参加者の感動してる笑顔が印象的で嬉しかったです

●参加された⽅が個⼈的に買いに来てくださった

●その後ご来店の際に「お花が⻑持ちするようになった」とお話しされる⽅が多いこと

●皆さん熱⼼に聞いてくださり、質問も沢⼭いただき積極的にお花を楽しもうとされる姿勢がありがたかった事
や、私の花に対する思いに共感していただきました。そして今後も花と接していきたいとの⾔葉が1番嬉しかっ
たです。

●親⼦で参加していただいた参加者が楽しんでくれた事。また再来店時⼦供も積極的に花にかかわろうとし
てくれた事。

●当店は去年も参加しましたが、プレゼントのグレーの花瓶・⼩川様本について、皆様とても喜ばれておりまし
た。

Q7.ワークショップ内で、特にここが良かった︕と思われたことや、印象的なエピソードが
ありましたら教えてください。

回答抜粋

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート

（事後アンケート実施）※75店中50店の回答
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●保育⼠さんは、普段から⼯夫して⾊々なものづくりをしてみえるので、お花は初めての⽅ばかりでしたが、皆さ
ん上⼿で、しかも⼿際が良くて感⼼しました。

●空き瓶など、家にあるものを使って花を飾るくだりのところにとても興味を持ってもらえて、良かったです。

●普段の営業では聞けない、お花初⼼者の悩みを直接聞くことができた（花を飾りたいけど⼿を出しにくい理
由、花の扱い、こういうときどうしたらよいか分からない、花屋さんに⼊りづらい、など）→今後の販売で役に⽴ち
そう

●講師のデモンストレーションの感触がよかった。1本〜数本でも花飾りは楽しいんですよとお伝え出来た
（花瓶に⽣けるにはたくさんのお花がないといけないというイメージを持つ⽅が多かった）→花を⽣活に取り⼊れ
る事⾃体をもっと⼿軽に感じて頂けたと思う

●参加されたお客様から、基礎から花の⽣け⽅を教わる機会がないのでとても勉強になったとの喜びの声を
いただいてます。

●初歩的なことを教えることが興味を持つ⼀歩になると感じた。

●参加されたみなさまがお花に興味を持たれ、⾃⾝でいけられたお花の写真などを送ってくださったこと。

●リーフレットが活⽤できた。資料と花・花器等の無償で来ない理由がない

●お客様とショップ側との知識の差が思っている以上にあったことがわかった。

●⼩さな器にアレンジし直した時の反響が想像以上でこちらも新鮮で嬉しかったです。

●皆さん 花がとてもよくもてたらしく、栄養剤の効果を実感されたようです

●花の飾り⽅がわからなくて悩まれている⽅が、想像以上に多くいるという事を知ることができました。ワーク
ショップ終了後に来店されて、別途お花プラス花瓶を購⼊されたりと、飾る楽しさを学んでいただけたと実感
しました。

●今回の10名（同じ職場）でまたこのような機会をサークル活動のようにやって欲しいとも⾔われました。

●店舗近くの会場で⾏うことで、再来店の確率がぐっと上がったこと。

●花をあまり飾ったことが無かった⽅も多くいて、皆さんとても熱⼼にレクチャーを聞いていたこと、時間が延びて
盛り上がっていたことが、スタッフ＆お客様双⽅にとって良かった。また、その中の⽅で、「花の定期便」の申し込
みをしてくれた⽅が⼀⼈いました。

●切り花を⻑く持たせるコツを皆様に理解していただけたことです。

（続き）
Q7.ワークショップ内で、特にここが良かった︕と思われたことや、印象的なエピソードが
ありましたら教えてください。

回答抜粋

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート

（事後アンケート実施）※75店中50店の回答
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Q8.開催にあたり、特にご苦労された、困られたことがありましたらお教えください。
（集客、ワークショップの内容や進⾏、他）

●コロナの中での開催ということもあり、ご家族に体調不良が出たりと急なキャンセルが4名あったが、参加され
たい⽅がたくさんいた為、キャンセル待ちの⽅に声をかけさせていただき無事にイベントを開催出来ました。

●進⾏するにあたり、タイムスケジュールを独⾃で組んだこと。家にある空き瓶などを集めること。

●集客 ●どのように参加者を管理すればいいのかなど迷いました。（募集、応募者など）など。

●基本1⼈でお店をしているので⼈集め、花材の調達、⽇程調整など負担が⼤きかった

●狭い店舗なので、会場のレイアウトに苦労した

●告知から開催までタイトなスケジュールになってしまった事

●スマホを持ってなくガラケーでのご参加の⽅、アンケートに困りました

●参加を⼀度諦めた⽅が、満了後にやっぱり参加したいという事になり、お断りしづらい状態たった為1名分負
担となった為、もう少し⾃⾝で参加条件などを決めておけばよかったと思いました。

●アナログ⼈間なので、もう少しSNSなどを活⽤出来るようにしなければ・・・

●集客までの時間が無かったことがありましたが、実質１週間での集客だったので、インスタグラムでの反応が
多いことを再確認できました。

●集客⽅法も当店は図書館さんのご協⼒もあり、お集まりいただけるか不安でしたが、最終的に定員オーバー
になる程ご参加頂きましたし、資料、動画などサポートもしっかりしていましたので、特に苦労に感じたことはなか
ったです。

●花器が⼤きすぎたりして、⽣けにくいと⾔われました。初めのピッチャーとクレイさんの花器も似たようなサイズや
⼝の⼤きさで初⼼者の⽅には難しいと思います。

●お客様に対して無料でやるべきではないとおもいました。

●初⼼者限定、年齢を絞り参加をつのりましたがその枠の外の⽅をお断りするのが気の毒でした。

●進⾏の仕⽅ 説明する内容

●花材費の増額 ⼈数の増加 ⼀⼈の費⽤をもう少し削減し⼈数を増やせるほうが良い。⼀⼈にかける物
品類が多すぎる気がする。

●年齢制限と新規のお客さまという規定での集客

●年齢の⾼い⽅の参加ご希望が多かったです。

●初⼼者で募集しても経験者がきてしまいます。

回答抜粋

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート

（事後アンケート実施）※75店中50店の回答
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●定期的に来させていただく予定ですと、今から伝えてくださる⽅もいて、継続させるきっかけになってると思う。

●フラワーパスポートで花屋に気安くきていただくことができるようになり、花屋にきていただける回数が増えそう

●フラワーパスポートは、花の購買意欲の継続にかなり効果的だと思いました。

●この制度はとても良いと思います。リピートに繋がるのと、スタッフとお客様との認識がより強くなり、顧客に
なっていきやすいと感じます。（パスポート引き換え時に、また花の飾り⽅や管理の補⾜などもできるため）

●引き換え時にお花や花瓶を別で購⼊していただけています。

●当店は昨⽇時点で12名様全員がパスポートをご利⽤下さいました。ワークショップ後のおうちでのお花の話
なども皆さん聞かせて下さって、「結婚してからお花飾ることがなくなってたけど、やっぱりあるといいよね〜」と、
皆さん笑顔でお帰りくださいます。再来店のきっかけ作りには⾮常に有効と感じています。

●フラワーパスポートがあったので再度来店して頂けてよりお花に接することが出来たと⾔われて⻑期的に
みて効果はあるのではないかと思う

●当店に⾜を運んでもらうきっかけ作りになり、ママ達はこれまで花屋に⾏ったことのない年代なので、花を
飾る経験をしてもらえてよかった。

●ワークショップ後も花飾りを楽しんでいただいている印象を受けた

●フラワーパスポートがあることによって、お花屋さんに⾏くのを楽しみに感じてもらえたのではないかと思う

●初⼼者の⼈にも継続して花を飾っていただける良い⽅法だと思います。

「フラワーパスポート」

再来店・継続来店・花のある暮らしのきっかけに◎

R3年度最終交換率︓63.2%

R4年度最終交換率︓86.3％
⾃店開催が増えた分、交換率もアップか︕︖

Q9.現在、「フラワーパスポート」（ワークショップ後の送客プログラム）の第⼀回⽬の引換期間
と思います。「フラワーパスポート」について、ご意⾒ご感想をお聞かせください。

回答抜粋

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート

（事後アンケート実施）※75店中50店の回答
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●とてもいい⽅法だと思います。1回⽬の引き換え全員来てくださいました。
●第⼀回⽬引き換え率は100％︕
●引き換え率100%でした。皆さま、⼿厚いアフターフォローに感激しています。
●10名皆さんが引き換えに来ていただき、お家で飾った様⼦をインスタグラムにもアップしてくださっており、良かっ
た。

●⽣徒さんが、『お花がまだ⻑持ちしてます♪』と、楽しそうに嬉しそうに⾔ってくれました。お花が⻑持ちする事が
分かったみたいです

●とてもいいアイデアでYouTube動画があり親切だと思います。

●皆さんとても⼤切にして⼿⼊れしてくださり、とても楽しみにしてるご様⼦で、引き換えも楽しみにしてくださって
ます。

●お花だけでなく花器も付いていてとても喜ばれています。
●花瓶付きなのがとても喜ばれました。

●パスポート期間中にご来店はありますが、その後につなげるのが難しいです

●急な来店が多く、なかなかスムーズな対応が出来なかった

●とても魅⼒的な内容で良いと思いますが、なかには遠慮される⽅もみえるので、全て無料じゃなくても良いかも
しれません。⼀部料⾦をお客様にご負担頂くくらいの⽅が、今後に繋がるかもしれません。

●⽇にちを指定しないで来られるので、お渡しするお花は、参加者さん皆違うものになりました。でも皆さんに
喜んでいただいております。

●シールを貰うという発想はいいと思うのですが、やはり紛失が起こるので、こちらがバーコードなどを読み取る
みたいな感じでは駄⽬でしょうか︖
●シールがとても剥がしにくく⼿間取る。
●フラワーパスポートからシールをはがす作業に⼿間取ることがあります。混雑時にお客様に待っていただくことが
何度かありました。簡単にはがす⽅法があれば、次回説明資料内にワンポイントアドバイスとして記載いただきた
いです。

●全体的に良かったが、応募フォーム・参加アンケートと連動させ、電⼦(タブレット等)で完結できれば尚よいと
感じた。
●電⼦化してほしい。
●カード式でOKだと思いますが、携帯電話のお持ちの⽅ばかりだったのでアプリが便利という⽅もいました。
●正直アナログでやりにくいです。それと期間が明記していないため、忘れてる⽅もいそうな気がします。

（続き）Q9.現在、「フラワーパスポート」（ワークショップ後の送客プログラム）の第⼀回⽬の引換
期間と思います。「フラワーパスポート」について、ご意⾒ご感想をお聞かせください。

回答抜粋

3. R4年度 #花のABCワークショップ 参加花店レポート

（事後アンケート実施）※75店中50店の回答
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15.2%

28.3％

30.6％

25.9%

1)10-20代

2)30代

3)40代

4)50代

21.2%

5.2%

9.1%
63.3%

1.2% 1)未婚(⼦無)
2)未婚(⼦有)
3)既婚(⼦無)
4)既婚(⼦有)
不明

（#花のABC動画QRコード付）

◆回答者属性

●30代＋40代で約6割。平均年齢は40.7歳。
●⼦どものいる既婚者が63.3％で最も多い。パートアルバイト含め働いている⼈が74.2％を占めた。

回答者の平均年齢40.7歳／既婚者72.4％／有職者74.2％

第1回⽬アンケート︓#花のABCワークショップ体験直後 671名

4. #花のABCワークショップ 実施検証（参加者アンケート結果）

1.年代 2.未既婚 3.職業

N=671

#花のABCワークショップ
第1回⽬アンケート
体験直後に実施

40.7%

8.3％
20.1％

25.2%

5.7% 1)公務員、会社員
2)⾃営業
3)専業主婦（主夫）
4)パート・アルバイト
5)その他

第⼀回⽬
アンケート

集計︓2023年1⽉〜2⽉回答分
有効回答者数︓671名
（参加者745名中、90％の回答率）
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参加店舗

県別

花屋さん利⽤状況
Q13.普段花屋さんに⾏きますか

切り花関係所持品
Q3.⾃宅で所持したり、活⽤している道具

◆回答者の意識・実態

ホームユース利⽤状況
Q1.⾃宅にお花を飾ることがあるか

切り花の知識
Q2.切り花の⽣け⽅やお⼿⼊れの知識について

「花に興味はあるものの、あまり飾っていない」
また、「切り花の⽣け⽅やお⼿⼊れの知識がない」と思っている⼈が各6割
●約6割が⼤⼩の花瓶を持っているが、持っていなかったりカップや空き瓶で代⽤している⼈が34.7％いる。
●花屋さんには「たまに⾏く」⼈が50.5%。
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（続き）◆回答者属性
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花のある暮らしを実践する上で、課題や障害になっていること Q4. （MA︓⾼い順）

ワークショップで初めて知ったこと
Q5. （MA︓⾼い順）

花の飾り⽅で役に⽴ちそう・⾯⽩いと思った内容
Q7(MA︓⾼い順）

N=671

◆ワークショップで得たこと・感想

N=671

N=671

①花の値段が⾼い
②飾り⽅がわからない
③⽔換えなど⼿⼊れ⾯倒
④⻑く楽しめない（⽇持ち）

①切り花栄養剤使⽤で⽔換え3⽇に⼀度でよい
②花瓶を清潔に保つ
③果物などエチレンガスNG

①⻑いままバランスよく飾る
②切り戻ししながら飾る
③少ない花でもインテリアに
④グリーンやサブの花合わせ⽅
⑤⾝近な雑貨を活⽤して飾る

4. #花のABCワークショップ 実施検証（参加者アンケート結果）

（続き）◆回答者の意識・実態

（続き）第1回⽬アンケート︓#花のABCワークショップ体験直後 671名
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花に触れて感じた気分
Q10. （MA︓⾼い順）

◆花屋さん利⽤実態・課題

普段花屋さんに⾏きますか Q13（SA）

花屋さんの選び⽅や使い分けかた Q14 (SA）

N=671

N=410

普段から「花屋に⾏く⼈」は合わせて約6割
⾏かない、あまり⾏かない⼈が約4割

N=671

花屋に⾏く⼈の37.3%が
「なんでも相談できる⾏きつけの
花屋さんを選ぶ」と回答。
出先や⽤途により使い分けて
いる⼈が半数近く

（続き）第1回⽬アンケート︓#花のABCワークショップ体験直後 671名

「楽しかった」が圧倒的︕

（続き）第1回⽬アンケート︓#花のABCワークショップ体験直後 671名

4. #花のABCワークショップ 実施検証（参加者アンケート結果）
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33.8

31.5

30.4

26.9

25.8

23.8

22.7

16.9

13.8

10.0

1.9

1.2

0.8

0.8

0.4

5.8

5)花に詳しくないので、何を買えばよいかわからないから

1)花屋さんに⾏く⽤が無いから

11)花1本だけや少ない本数、少額だと買いづらいから

3)花に興味はあるが、花屋さんに⼊りづらいから

4)⼊ったら何か買わないといけない雰囲気があるから

15)花はプレゼントしたりプレゼントされるもので、⾃分で買っ…

7)花の値段がよくわからなくて不安だから

13)全体的に花の値段が⾼いと思うから

6)セルフで選ぶのか、店員に声を掛けるのかなど、花屋さんの…

14)花は⻑持ちしないから

9)店員がフレンドリーでなく、⼊りにくい雰囲気があるから

8)花を買った後、持ち歩くのが恥ずかしいから、荷物になるから

2)花に興味がないので、花屋さん⾃体が普段⽬に⼊らないから

12)⾃分たちと同年代の若い店員さんが少ないから

10)花屋さんで嫌な思いをしたことがあるから

16)その他

32.0

31.2

31.2

28.8

23.4

16.8

16.3

13.9

11.0

6.1

3.2

1.5

0.7

0.5

2)花に詳しくないので、何を買えばよいかよくわからない

1)⼊ったら何か買わないといけないような気がしてしまう

6)1本だけや少ない本数、少額だと買いづらい

3)値段がよくわからない・わかりづらい

13)特に困っていることはない

9)プレゼントしようにも予算感やボリューム感がわからない

4)セルフで選ぶのか、店員に声を掛けるのかなど、花店のルール…

8)全体的に花の値段が⾼いと感じる

10)花の名前がわからずオーダーしづらい

12)店員さんに何から相談すれば良いのかわからない

5)店員から「いらっしゃいませ」等の声がけがない、話しかけづら…

7)⾃分たちと同年代の若い店員さんが少ない

11)花を買った後、持ち歩くのが恥ずかしいから、荷物になるから

14)その他︓

花屋さんに⾏った時に、気になることや困ったこと Q15 （MA︓⾼い順）

花屋さんに「あまり⾏かない」または「⾏かない」理由 Q16 （MA︓⾼い順）

N=410

N=260

①「何を買えばよいかわからに」
②「⼊ったら何か買わないと・・・」
③「1本や少ない本数買いづらい」
④「値段がよくわからない」

といった、知識がない・気後れする
項⽬が上位に

花屋さんに⾏かない理由は
①「何を買えばよいかわからないから」
②「⾏く⽤がない」
③「1本、少量だと買いづらい」
がそれぞれ3割を占めている

4. #花のABCワークショップ 実施検証（参加者アンケート結果）
（続き）第1回⽬アンケート︓#花のABCワークショップ体験直後 671名
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花のABC（花の取り扱い）の理解
Q6.紹介した花の扱い⽅ABCの内容の評価（SA)

ワークショップ体験結果
Q8.ワークショップを体験して花のある暮らしについての気持ち（SA)

◆ワークショップ体験評価と変化

N=671

ほぼ100％の理解度︕

96.4％が態度変容︕

N=671

4. #花のABCワークショップ 実施検証（参加者アンケート結果）

（続き）第1回⽬アンケート︓#花のABCワークショップ体験直後 671名
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ワークショップ体験後の切り花の購⼊意向
Q9.ワークショップを体験して⾃宅⽤切り花の購⼊の気持ち（SA)

◆ワークショップ体験評価と変化

ワークショップの料⾦設定
Q11.このワークショップを有料で開催する場合、参加費はどの位の料⾦が妥当か（SA)

N=671

4. #花のABCワークショップ 実施検証（参加者アンケート結果）
（続き）第1回⽬アンケート︓#花のABCワークショップ体験直後 671名

95.2％が購⼊意向増︕

N=671
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◆ワークショップ参加で得た事・感想

◆ワークショップ体験評価及び変化（全体）

◆花屋利⽤実態・課題

ワークショップで基礎知識として新鮮であったのは花を⻑く保つ秘訣であり、切り花栄養剤の
効果効能が1番に上がっている。
花の飾り⽅へのレクチャーは、全体的にどの項⽬にも⽀持が集まった。
お花に触れて、楽しかった、癒された、勉強になったという感想が多く寄せられている。
●「切り花栄養剤を⼊れた⽔は3⽇に⼀度替えればよい」（66.2%） 、 「花瓶を清潔に保つと花を⻑く楽しめる」（62.9%）、
「果物を近くに置くのは避けた⽅がよい」 （58.6%） 、 「切り花栄養剤を⼊れた⽔には殺菌効果がある」（51.4％）が上位
項⽬で、花を⻑く保つことの知識が上位になっている。

●花の飾り⽅で役に⽴ちそう・⾯⽩いと思った内容では、 「⻑いままバランス良く飾る⽅法」（52.5%）、 「切り戻しながら飾る⽅法」
（51.6%）、 「少ない花でもインテリアになる飾り⽅」（49.6%）、 「グリーンやサブの花の合わせ⽅」（48.9%）が上位4位。
●お花に触れた感じた気分は、「楽しかった」（93.0%）、「癒やされた」(78.5%）、「勉強になった」（62.9%）などが上位3位。

参加者は花屋のライトユーザーが主体で4割。⾏きつけの店がある⼈は3割で、使い分けや
⾏先等の選択が半数以上。「少額だと買いづらい」「値段がわからない」「何か買わないといけ
ない雰囲気」と⾔ったプレッシャーと、「詳しくないから買い⽅もわからない」というコンプレックス
が花屋への⼊りづらさに繋がっている。
●「花屋さんにはたまに⾏く」が⼀番多く50.6％。「あまり、もしくはほとんど⾏かない⼈」が38.8％。花屋ライトユーザーが⼤半である。
●「なんでも相談できる⾏きつけの花屋さん」がある⼈は37.3％で、「⽤途により使い分け」26.8％、「その⽇⽴ち寄る場所の近く」が
21.0％、「決めていない」が11.6％と、6割は懇意の店は持ち合わせていないようだ。
● 「花に詳しくないので何を買えばよいかわからない」 「1本だけや少ない本数・少額だと買いづらい」「⼊ったら何か買わないといけない
気がする」が30％程度で、店に与える印象や購⼊へのプレッシャーを感じており、わからない事も気軽には聞きづらいようで、花屋さん
は⼊りづらいという理由となっている。

●ワークショップ体験後、全体の96.4％が「花に興味が沸き、⽣活に取り⼊れたい」と答えている。さらに、「⼤変興味が沸き、積極的
に⽣活に取り⼊れたい」という⼈は全体の54.8％を占めている。花を⻑持ちさせ、かつインテリア感覚で⾒映えするように飾る コツを
しっかりと伝えたことが要因であるようだ。
●「今よりもっと購⼊したい」「今より少し購⼊は増える」と積極的な購⼊意向を⾒せている⼈は95.5％と⾃宅に花を飾る事への意識
が⾼まっている。
●今後ワークショップを開催するときの料⾦のイメージは「1000円」が最も多く46.8％で、次いで「2000円」が31.9％であった。

全体の9割以上が#花のABCワークショップが役⽴ったと感じている。花への興味と⽣活に
取り⼊れたいという意識とともに、購⼊への意欲も⾼まっている。

◆花を飾ることの実態・意識・課題
約6割が興味はあるものの花はあまり飾っていない。また「花の知識がない」と⾃覚している
⼈が6割。“花に興味はあるが、実践や知識では初⼼者“と⾃覚している⼈が今回のワークシ
ョップに参加。普段から「花は⾼い」、「飾り⽅がわからない」、「⼿⼊れが⾯倒」、「すぐに枯れ
る」といった問題を感じている。
●「⾃宅にお花を飾ること」では約6割が「興味はあるもののあまり飾っていない」という状況であった。
●「花の知識」では、「知識はある」⼈は1.8%と少数。「知識はある」「少し知識がある」を合わせても約3割未満。
●「あまり知識はない」「ほとんどない」を合わせると「知識はない」層が60.7%と半数以上であった。
●花のある暮らしを実践する上でもっとも課題や障害になっているのは「花の値段が⾼い」（31.7%）、次いで「⼿⼊れが⾯倒
（29.5%）」「飾り⽅がわからない（29.1%）」 「すぐに枯れたり⻑く楽しめない（25.5%）」などが⾼く、興味はあっても
踏み出しにくい状況の模様。

4. #花のABCワークショップ 実施検証（参加者アンケート結果）

【まとめ】第1回⽬アンケート︓#花のABCワークショップ体験直後 671名
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◆⾃由回答まとめ
⾃由回答では、ワークショップの内容に対し好意的な意⾒が多く寄せられた。
無料なのにレベル・満⾜度が⾼いこと、コツをしっかりつかめて⾃分で満⾜のいく飾り⽅が⾝についたこと、視野が広がった、花は気軽に⾃由に楽しめ
ると気づいた、⼈とのふれあい、癒しやワクワク感、など⼼豊かに1時間を過ごせたこと、⾃宅に帰った後の余韻や家族の反応など、⽣き⽣きとした
⾔葉がつづられている。

■コツがわかった、視野が広がった
幸せな時間を頂きました。特に決まりはないが、少し
のコツで素敵に仕上がる事を理解した︕

背の⾼いお花も1輪でさせることがわかった。知っている
と視野が広がってお花の選び⽅も違ってくると感じた。

プレゼントとして買うことが多かったですが、これからは
⾃分のために買ってお家で癒されたいと思います︕

■家族も喜んだ、家族で⼀緒に楽しみたい。

■花は気軽に、⾃由に楽しめるとわかった

センスを磨かないと上⼿く飾れないと思っていたが好き
なようにすればいいとのことで楽になりこれからも楽しめ
ます。

苦⼿な意識が先⾏して 避けてきましたが こだわらず
お花を飾って楽しむ事ができる事に気づけたので 肩に
⼒を⼊れずに 気軽にできそう。

今まで花の扱い⽅がわからず、飾りたくてもどうしてよ
いか分からなかったが、⾃由に楽しめるものだと知って
興味が湧きました。

講師の⽅のお話がとても楽しくわかりやすかったです。
無料のワークショップとは思えないほどの充実した時間
でした。これから⽇常の暮らしに花を取り⼊れたい。

■無料なのにレベルが⾼いワークショップだった

気張らなくてもお花のある⽣活が楽しめるのだなーと
感じました。帰宅後、お花を⾒た⼦どもたちがとても喜
んでくれたので今後もお花のある⽣活を出来たらいい
なと思いました。

普段花に触れない男性も参加していてとても良
かった、楽しかったと⾔っていたのが印象的でした。

■癒しやワクワク感

■講師や参加者と触れ合えた

いただいた本の内容が初⼼者にとても読みやすくて良
かったです。本の内容に添って説明もしていただいたの
で帰宅して⽔換えの際も本を⾒返しながら思い出す
ことができました。

講師の⽅のお話もとても⾯⽩く、優しい⼈柄もあ
り、とっても勉強になる内容を楽しく聞くことができ
ました。⾮常に楽しかったです。

学びばかりで、1時間があっという間だった。学び
を活かしていただきもののお花を存分に楽しみた
いとワクワクしています︕

普段の時間に追われた忙しさの中で、綺麗なお
花に触れて⼤変癒しになりました。

⾃分でも花を綺麗に飾れるというワクワク感がと
ても楽しかったです︕

お花を選びお店の⽅とコミュニケーションとりながら
お花にあった花器を選びたいので、今後、同じよ
うなワークショップがあると嬉しく思います

優しい先⽣に教えて頂き、お花とも⼈ともいい出
会いになりました。

■プレゼントの本がよかった

10:00~12:00までと聞いたが、11:00前には終わっ
てしまったので、時間に合わせて託児してたので募集のと
きに最初から時間を提⽰してほしかった。
恐れいりますが、椅⼦がとても冷たいので、冬場は座布
団等ひいてもらえると、講義により集中できる気がします。
必ずピンマイク等のマイクをしながら、はっきり聞こえやす
い声で説明をしてほしい。⼀⼈⼀⼈に花の活け⽅のアド
バイスをしてほしい。

もう少し具体的なアドバイスが欲しかった

この⽣け⽅でよかったのかよくわからないままでした。⼈数
が多すぎなければ個⼈個⼈に最後に⼿直しなどしてい
ただけると嬉しいです。

■改善要望

4. #花のABCワークショップ 実施検証（参加者アンケート結果）
【まとめ】第1回⽬アンケート︓#花のABCワークショップ体験直後 671名
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第2回⽬アンケート︓#花のABCワークショップ体験約2ヶ⽉後 227名

1.年代 2.未既婚 3.職業

回答者の平均年齢換算43.5歳、既婚者が79.1％、有職者が74.4％

平均年齢（換算）43.5才

◆回答者属性

◆ワークショップ参加後の態度変容
Q1. ワークショップにご参加後、花を暮らしに取り⼊れることについて変化はありましたか︖

全体の75.8%がワークショップをきっかけで花を取り⼊れ始めている
l 「積極的に花を暮らしに取り⼊れた」32.6％、「少しずつ取り⼊れ始めた」43.2％
l 「たまには取り⼊れてみようと思い始めた」の22.5%を加えると、ほぼ100％⼈が花のあるくらしを意識。

4. #花のABCワークショップ 実施検証（参加者アンケート結果）

集計︓2023年3⽉15⽇（⽔）〜3⽉27⽇（⽉）23:59
メール発送数 ︓ 671名
有効回答者数︓ 227名（全参加者745名中、30.4％の回答率）
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44.4

22.2

11.1

0.0

0.0

0.0

22.2

1)⾃宅や勤め先から遠い

2)⽇々忙しくて時間がない

4)持ち帰った花がまだキレイだから

3)⽇が経って意欲が失せてきた

5)持ち帰った花を飾ってみて⾯倒くさかった

6)無料だったので、気後れ

7)その他

55.5

47.2

44.0

41.7

35.8

34.4

33.0

12.4

8.3

2.8

1)ワークショップの先⽣で安⼼

6)もっと花のことを知りたくなった

2)店員さんと気軽に話せた

4)花を⾒ることが楽しくなった

3)店員さんと話して知識が増えた

8)花瓶にも興味

5)季節の花に興味

9)無料で気後れ

7)値段がわかるようになった

10)その他

Q5. 花屋さんに⾏った⽅にお聞きします。実際に
花屋さんに⾏ってみてどうでしたか︖（MA）

Q5. フラワーパスポートを利⽤しなかったを選ばれた⽅は
その理由を1つお選びください。

◆フラワーパスポート利⽤状況

フラワーパスポート未使⽤者理由

N=156

N=218
N=9

回答者の65.2%がパスポートを2回使い切っている。
さらに、22.0%は2回引換後も再来店。
※2回⽬のアンケートはより積極的な⼈の回答ということを考慮

フラワーパスポート利⽤者感想

8.8 65.2 22.0 4.0

1) 1回だけ利⽤
2) 2回利⽤
3)すべて利⽤後に同店舗で⾃分で購⼊

4. #花のABCワークショップ 実施検証（参加者アンケート結果）

第2回⽬アンケート︓#花のABCワークショップ体験約2ヶ⽉後 227名



国産花き需要拡大推進協議会 All Right Reserved. Copyright©70

◆ワークショップ・フラワーパスポート後の花購⼊タイミング＆購⼊店

ライフスタイルや⽣活圏における花店の位置など条件によって差異はあると思われるが、
回答者中、有職者が8割・既婚⼦有が7割を占める中、
忙しい平⽇の⽇常の中で、というより、
週末や休⽇に「花店」に出向く⼈が⽐較的多い模様

4. #花のABCワークショップ 実施検証（参加者アンケート結果）

※新規設問

29.1 35.2 2.6 31.7 1.3

1)ワークショップ体験前に⽐べ、花店へのハードルはかなり下がり、⾝近な存在になった
2)ワークショップ体験前に⽐べ、花店へのハードルは少し下がった
3)ワークショップ体験前に⽐べ、あまり変わらずやはり花店にハードルを感じる
4)もともと花店にハードルを感じていない
5)その他

Q7.ワークショップおよびフラワーパスポートを通じて、花店への⼼理的ハードルは以前と⽐べて変わりましたか︖

N=156

◆花店へのハードルの変化

※もともとハードルを感じて
いない⼈が3割含まれていた・・・全体の64.3%が、

ワークショップ＆フラワーパスポート後に
花店へのハードルが下がっている︕

第2回⽬アンケート︓#花のABCワークショップ体験約2ヶ⽉後 227名

Q1-2. ⽣活の中で、どのようなタイミングで、どちらで花を購⼊されていますか︖（MA） N＝175件
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Q8 「 Q7」で、①②③を選んだ⽅にお伺いします。花店へのハードルが下がった、
もしくは変わらずハードルを感じる理由を教えてください。

⾏きつけの花店感︕
スタッフと顔⾒知りになり安⼼・相談できて楽しさを感じるように
■帰り際に必ず｢また気軽に遊びに来て下さい｣と⾔っていただけるのが、
また⾏きたくなる接客の魔法の⾔葉だと思いました。

■何度か伺うと少し⾏きつけ感を感じられたので、ハードルが下がる気がしました。
■⾏きつけの花屋さんができたかも!
■1度⾏くと他の花屋さんに⼊るハードルも下がった。⾏く前は⼊りづらさがあった。
■ワークショップに参加して、顔⾒知りになったので、話しやすく⾏きやすくなった。
■顔⾒知りの花屋さんになったから
■⾃分⾃⾝のお花に関する知識が増えてきた事や、まだわからない事でもアドバイスを頂けたり、可愛いお花
について店員さんとお話ができて好きな事を共有できる事ができたのでハードルが下がりました。

■気軽に購⼊、相談ができるようになりました。とても良い学びの機会となり、嬉しいです。
■花に興味を持つようになり、知り合った定員さんとお話しするのが楽しくなったため。
■以前は、お花への知識がないためにハードルを感じていたが、ワークショップを通じて、お店の⼈にいろいろ
教えてもらえばいいと気づき、お店に⾏きやすくなったから。

■SNSで情報収集する時代でも、店頭で店員さんとの会話で知識や情報を集めるのは楽しいと思いました。

花を飾ることは特別なことではない、と気づいた
花に触れて良さを知り、気軽になった、⾃分事になった
■普段の⽣活で⽣花を飾る事が特別な事ではないと思える様になった(気付いた)。⽞関に飾ってますが、
ほとんどの⽅は「何か(祭事でも)あったの︖」と聞くので私の周りでは何かあった時にしか⽣花は飾らない
印象が強いのだと感じました。

■今まではプレゼントなどで利⽤するために花屋さんに⼊る事が多かったが、気軽に⼊れるようになり、ちょっと
したお花を頻度が多く部屋に飾るようになれたので参加して良かったと感じています。

■気軽に花を⽣けて楽しめる事。
■知識があることで積極的に⽣活に取り⼊れようと思うようになったことと、おおよその料⾦設定や購⼊時の
⾃由度などを体感することができた。

4. #花のABCワークショップ 実施検証（参加者アンケート結果）

◆花店へのハードルが下がったと回答した⼈の理由・⾃由回答

回答抜粋

花が⻑持ち︕飾り⽅がわかった︕
知識が増え、⾃信につながった、楽しみが増えた
■以前はすぐダメにしていたけど今回⾊々学べて花を⻑持ちさせる事が出来たので、いつも飾っていたいと思えた。
■花を⻑く飾れることを知れたので、飾りたくなった
■より⻑くお花を楽しめるようになり、今まで以上に楽しみが増えました♪
■⼩さな⼦がいるとなかなか⼿⼊れが出来ず花はすぐ枯れてしまうイメージでしたが、⻑く持つ事をしり、家が華や
かになるので、⾦銭的に少し余裕がある時は数本でも買いたいです。

■買っても飾ったりお⼿⼊れしたりが⾯倒だと思ってましたが、少しずつお⼿⼊れして⻑く楽しめる⽅法を教えて
貰ったので、やってみよーと思えます。

第2回⽬アンケート︓#花のABCワークショップ体験約2ヶ⽉後 227名
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（続き）花が⻑持ち︕飾り⽅がわかった︕
知識が増え、⾃信につながった、楽しみが増えた
■花を⻑持ちさせるためのコツをいくつも教えて頂いたので、蕾で購⼊しても咲かせる楽しみや⻑持ちさせる
喜び等々興味深くなりました。ありがとうございました。

■花を買いに⾏くのは好きだが、飾り⽅がよく分からず、お店の⼈に何を聞いたらいいかも分からず、ただ買って
飾っていたが、ワークショップのおかげで、花を買うときに、飾り⽅、切り戻し、⽔の量など、⻑く楽しめるコツを
聞けるようになったので、枯れてしまうことを気にせず、飾る楽しみを求めてお店に⾏くようになった。

■花の活け⽅が前よりわかってきたので。きちんと⼿⼊れすればかなり⻑持ちすることもわかりました。
■飾ることがイメージできるようになったため。
■花の飾り⽅がわかったから。
■お花の基本的なお世話の仕⽅を学んだので、⼼配せずにお花を⾒て楽しめるようになった。
■お花に関するお⼿⼊れの仕⽅が少しわかるようになりましたので、お花屋に⾏きたくなりました。
■今まで花は値段が⾼いと感じていたし、花屋に⼊ると必ず買わないと申し訳ないと思って近づきにくかった
けれど、１ヶ⽉以上キレイな花を咲かせられることや、店員さんと話して知識を増やす楽しさを知り、花を
飾る楽しさに⽬覚めました。

Q8 「 Q7」で、①②③を選んだ⽅にお伺いします。花店へのハードルが下がった、
もしくは変わらずハードルを感じる理由を教えてください。

4. #花のABCワークショップ 実施検証（参加者アンケート結果）

◆花店へのハードルが下がったと回答した⼈の理由・⾃由回答

回答抜粋

1本だけ買うのもいいんだ︕
⼿ごろな値段や少量だけでも買えると⾔われ安⼼感が芽⽣えた
■少ない本数でも良いと思えたから ■1輪からでも買ってみようと思った
■1輪でも買いに⾏ってもいいと⾔葉掛けをいただいたので。 ■1、2本の購⼊でも構わないと知れたこと。
■ワークショップの時のお話で、⼀本だけ買うのもアリだと聞いて、予算が少なくても歓迎してもらえてるんだと
知り、⼊りやすくなりました。

■花⼀輪でも気兼ねなく買って良いんだ。と思えました。プレゼント⽤では無くてインテリアとして購⼊出来る
そんな感じでフランクに考えられるようになりました。

■お花を⾝近に感じるようになり、雑貨屋さんにふらりと⼊店する感覚で、お花屋さんにもお気に⼊りがあった
ら買おうかしらという気持ちで⼊店するようになりました。

相変わらずハードルを感じる・・・
■値段が分かりづらく、数本だけ買うには気が引ける
■花屋に⼊ってみたくても勇気がなかった為この機会を⽣かして継続して花を楽しみたいけど、まだ1⼈で
ふらっと⽴ち寄るくらいまでハードルが下がりきった感じはしていません。でも⾃分で購⼊して気持ちを豊かに
していきたいです。

■お花屋さんは⽐較的お客さんが少ないので、店員さんに気をつかってしまう。ふらりと気軽に⼊り⾟い。
欲しいものがなくても、何か購⼊しなくてはと思ってしまう。

■気に⼊ったのが無くても買わないと出にくい感じがするため
■お花は値段が⾼いので、なかなか気軽には購⼊出来ないから
■買わないとだめな雰囲気が少し苦⼿

第2回⽬アンケート︓#花のABCワークショップ体験約2ヶ⽉後 227名
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■花に触れたり花の匂いを嗅いだりする事が
ほとんどないので気持ちがとても癒されました。
花を⾒る気持ちに余裕が持てるようになった
ら家に飾ったりしたいと思いました。（40代）

■花をただ飾るだけでしたが、⽣け⽅や⻑持ちさせる⽅法などいろいろなことを教えていただき、とても勉強に
なりました︕（40代）

■気張らなくてもお花のある⽣活が楽しめるのだな
と感じました。帰宅後、お花を⾒た⼦供たちが
とても喜んでくれたので今後も花のある⽣活を
出来たらいいなと思いました。（30代）

■講師の⽅のお話もとても⾯⽩く、優しい⼈柄もあり、とっても勉強になる内容を楽しく聞くことができました。
⾮常に楽しかったです。（40代）

【アンケート総括】
花初⼼者の⽅々は、今までの苦⼿意識が和らぎ、「花ってもっと気軽に楽しんでよいんだ︕」
という気づきを得る時間になります。また、花店講師とコミュニケーションすることで、花屋さん
への⼼理的ハードルは着実に下がっています。
本ワークショップでちょっとしたコツを学ぶことで、⻑く楽しめる喜びを感じ、さらに興味が膨ら
みます。家庭や⽇々の暮らしに花が少しずつ⼊りこみはじめていることが確認できます。

■お花の飾り⽅を知識だけでなく、体験できてよかった。お花を視覚だけでなく、⾹りや触った感覚もとても
楽しかったですし、癒されました。（30代）

■普段は花瓶に花をいけるというよりは、⽔をあげるという感じだったので、バランスなど難しかったけれど、
考えながら花を動かす時間はとても癒やされました。あまり難しく考えずに花を⽣活に取り⼊れたいと
思いました。（30代）

■今まで花の扱い⽅がわからず、飾りたくてもどうしてよいか分からなかったが、⾃由に楽しめるものだと知って
興味が湧きました。（20代）

■実際に体験しながら勉強できて、楽しかったです。プレゼントとして買うことが多かったですが、これからは
⾃分のために買ってお家で癒されたいと思います︕（20代）

【従来】切り花の扱いもわからず、ただ花瓶に挿したまましかしていなかった

【ワークショップ体験】感触や試⾏錯誤など、実体験が伴なって初めて花の楽しさがわかる

【40代以下の若年層、今後の花を迎える⽣活イメージは】
気持ちに余裕が持てない世代は花が⽬標に 家族が喜ぶ。花が⽣活シーンとなる

【分析】 「花初⼼者」への#花のABCワークショップ効果検証
第2回⽬アンケート回答者より40代以下参加者の感想より

4. #花のABCワークショップ 実施検証（参加者アンケート結果）
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ハッシュタグ#花のABCワークショップ 合計632件（〜2023年3⽉28⽇）

R元年〜R2年度 約200件（主にOisixモニター）
R3年度 約140件（ワークショップ参加者＋花店）
R4年度 約290件

・・・108件（朝時間.jpモニター50名×2回必須)＋約180件（ワークショップ参加者＋花店）

【ご参照】#花のABCワークショップ 参加者のインスタグラム投稿例

インスタグラム
#花のABCワークショップ
投稿が倍増︕

#花のABCワークショップ
特設サイトより▶
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⾃宅に飾った様⼦や、フラワーパスポート活⽤後の投稿も多数
【ご参照】#花のABCワークショップ 参加者のインスタグラム投稿例

実施花店からも丁寧にコメント
⇒コミュニケーション良好︕

たくさんの「いいね︕」

スキルアップしたい︕
年始に前向きなコメント
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（続き）⾃宅に飾った様⼦や、フラワーパスポート活⽤後の投稿も多数
【ご参照】#花のABCワークショップ 参加者のインスタグラム投稿例

キッチンカウンターに飾って
花の後ろ姿も楽しんでる︕

フラワーパスポート引換時の
花店の⼼遣いを喜ぶ︕
素敵なコミュニケーション

⾃⾝の成⻑を
感じて嬉しい︕

ご⾃分の飲⾷店でも
活かせるよう頑張る︕
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5. #花のABCワークショップ×「朝時間.jp」記事＆モニター企画

⽉間PV
1,200万
PC、SP、アプリ、LINE
SmartNewsなど含む

⽉間UU
100万
PC、SP、アプリのみ

企画⽬的︓●花のあるライフスタイルと親和性の⾼いメディアとタイアップ
●ターゲットを正確に精査したモニター施策で⼤きく拡散

媒体︓「朝時間.jp」（アイランド株式会社）

内容︓① 約4ヶ⽉間の連載企画で 「花のある暮らし」を記事化、
多くのユーザーに読んでいただく

② ターゲット層に合致する（若年層・潜在客・花超初⼼者）
モニター50名×2回のオンラインレッスン体験

展開スケジュール︓
9/22（⽊） モニター募集スタート

10/16（⽇） 「#花のABCワークショップ」 モニター50名オンラインレッスン
10/18（⽕） 連載記事第⼀弾「花のある暮らしのはじめ⽅」公開
12/  3（⼟） クリスマス⇒迎春早変わり モニター50名動画レッスン提供
12/  5（⽉） 連載記事第⼆弾「ホリデーシーズンの花の飾り⽅」公開

https://asajikan.jp/

20〜40代の働く⼥性がメインターゲット
朝のライフスタイルをちょっと豊かにするためのWEB
マガジン／⼈気コンテンツは「美容・⾷・健康」

朝時間.jp の読者は、仕事・家事・育児と
忙しい⽣活の中でも“⼼地よく暮らしたい” から
朝の時間を有効活⽤しよう︕という⽅が中⼼。

「1⽇を気持ちよく過ごすためのモーニングルーティン」
「快適な⽬覚めのための⽇中や夜の習慣」
など、朝の時間をより豊かにするための⽣活習慣
が⼈気で、
「取り⼊れやすい」「習慣化したい」を意識した
コンテンツが読者に⽀持される。

媒体概要 「朝時間.jp」とは
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9/22（⽊）〜10/4（⽕）
「朝時間.jp」サイト内に

モニター募集告知ページ ＆
同様の内容を、朝時間.jp編集部より
メルマガ会員にモニター募集の告知

https://asajikan.jp/article/234316

5. #花のABCワークショップ×「朝時間.jp」記事＆モニター企画
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モニター応募状況 9/22（⽊）〜10/4（⽕）

モニター応募総数＝254名
⼥性241名、男性8名、その他5名
有職者191名（75％）

年代

同居家族⼈数・構成

花に関する知識・花屋さんに⾏く頻度

モニター優先条件
・⼥性 ・20代-40代
・有職
・⾃宅に切り花をほとんど飾っていない／全く飾っていない
・切り花の知識はあまり無い／ほとんど無い
・1⼈暮らし／⼦持ち を中⼼に
・花屋さんにはあまり⾏かない／ほとんど⾏かない

5. #花のABCワークショップ×「朝時間.jp」記事＆モニター企画
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10/16（⽇）9:30〜10:15
モニター50名対象 オンラインレッスン

【インスタグラム 投稿】

【インスタグラム 想定波及効果】

125,364リーチ

◆オンラインレッスン受講後のモニター50名によるインスタグラム投稿

※ 期間︓2022/10/4〜 2022/11/21

#花のABCワークショップ
ハッシュタグ増加数︓60件 ※

報告数︓54件
（未投稿者0名）

※Zoom配信、
45名がリアルタイム参加

講師︓フラワーシーンプロデューサー ⼩川典⼦
内容︓#花のABCワークショップマニュアルに沿って

※花材・花器・切り花栄養剤などは前⽇にモニターご⾃宅にお届け
撮影・配信協⼒︓（株）パーク・コーポレーション

5. #花のABCワークショップ×「朝時間.jp」記事＆モニター企画
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12/10（⼟）9:30〜10:15
モニター50名対象 動画レッスン提供

◆オンラインレッスン受講のモニター50名によるインスタグラム投稿

講師︓フラワーシーンプロデューサー ⼩川典⼦
内容︓ホリデーシーズン／クリスマスのアレンジから迎春の花に早変わり

※花材・花器・切り花栄養剤などは前⽇にモニターご⾃宅にお届け
撮影・動画制作協⼒︓（株）パーク・コーポレーション

【インスタグラム 投稿】

【インスタグラム 想定波及効果】

122,453リーチ

#花のABCワークショップ
ハッシュタグ増加数︓153件 ※

報告数︓54件
（未投稿者2名）

※ 期間︓2022/11/21〜 2023/1/24

※YouTubeにアップ、
モニターに限定公開

5. #花のABCワークショップ×「朝時間.jp」記事＆モニター企画
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展開期間 2022年10⽉18⽇(⽕)正午 〜 2022年11⽉22⽇(⽕)正午

ページタイトル 素敵に飾って⻑く楽しむには︖「花のある暮らし」のはじめ⽅

URL https://asajikan.jp/article/235961

展開内容 ネイティブアド編集記事ページ ・誘導枠バナー

広告効果 PV : 17,599 送客数︓850 CTR︓4.83％ 読了率︓16.72％

誘導枠

<TOP誘導枠>
・imp 58,857
・click 999
・CTR 1.70%

<下層誘導枠>
・imp 3,918,355
・click 2,281
・CTR 0.06％

<画像>

URL リンク先詳細 送客数

https://hajimetehanaya.jp/ はじめて花屋 195
https://hajimetehanaya.jp/abc/ はじめて花屋 花のABC 95

https://hajimetehanaya.jp/question/ はじめて花屋 Q&A集 54

https://www.ajinomoto.co.jp/bistrodo/ 味の素株式会社様 24
https://www.ajinomoto.co.jp/bistrodo/flower
-bistro-cp/

Bistro Do® #花とビストロと私 おうちビストロ体験キャンペーン | 味
の素株式会社様 ajinomoto.co.jp統合サイト 51

https://www.amazon.co.jp/dp/4416522657/ 花と器の素敵な合わせ⽅: 12ヵ⽉の旬の花がわかる図鑑付き 259
https://www.instagram.com/weekendflower_
official/ weekendflower_official 172

計 850

外部サイトへの送客数

想定数12,000PVを⼤きく上回る結果に︕

5. #花のABCワークショップ×「朝時間.jp」記事＆モニター企画

10/18（⽕）公開 連載記事第⼀弾
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◆全体キャプチャ

10/18（⽕）公開 連載記事第⼀弾 https://asajikan.jp/article/235961

◆記事冒頭

5. #花のABCワークショップ×「朝時間.jp」記事＆モニター企画
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展開期間 2022年12⽉5⽇(⽉)正午 〜 2023年1⽉10⽇(⽕)正午

ページタイトル クリスマスの花がお正⽉アレンジに⼤変⾝︕
ホリデーシーズンの花の飾り⽅

URL https://asajikan.jp/article/239451

展開内容 ネイティブアド編集記事ページ ・誘導枠バナー

広告効果 PV : 27,082 送客数︓1,717 CTR︓ 6.34％ 読了率︓ 15.34％

誘導枠

<TOP誘導枠>

・imp 56,005

・click 719

・CTR 1.28%

<下層誘導枠>

・imp 4,820,147

・click 3,866

・CTR 0.08％

<画像>

想定数12,000PVを⼤きく上回る結果に︕

URL リンク先詳細 送客数

https://hajimetehanaya.jp/ はじめて花屋 180
https://hajimetehanaya.jp/zubora/spring/ はじめて花屋｜花のあるズボラなくらし 春 87

https://hajimetehanaya.jp/zubora/winter/ はじめて花屋｜花のあるズボラなくらし 冬 118
https://weekendflower.jp/flowerrecipe/flower/anemone/?sea
=12-1-2 flowerrecipe | WEEKEND FLOWER アネモネ 286
https://weekendflower.jp/flowerrecipe/flower/mimosa/?sea=
3-4-5 flowerrecipe | WEEKEND FLOWER ミモザ 334
https://weekendflower.jp/flowerrecipe/flower/sweet-
pea/?sea=12-1-2 flowerrecipe | WEEKEND FLOWER スイートピー 283

https://www.amazon.co.jp/dp/4416522657/ 花と器の素敵な合わせ⽅: 12ヵ⽉の旬の花がわかる図鑑付き 314

https://www.instagram.com/weekendflower_official/ weekendflower_official 115

計 1,717

第⼆弾記事の「具体的な花の飾り⽅情報＝フラワーレシピ」への
クリック数が特に多く、実践の参考にしたいユーザーが多かった模様

フラワー
レシピ

季節性や需要にぴったりの内容
だったことからGoogle Discover
による興味関⼼を持っている層への
アプローチも付随効果として発⽣

12/5（⽉）公開 連載記事第⼆弾

外部サイトへの送客数

5. #花のABCワークショップ×「朝時間.jp」記事＆モニター企画
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https://asajikan.jp/article/239451

5. #花のABCワークショップ×「朝時間.jp」記事＆モニター企画

12/5（⽉）公開 連載記事第⼆弾
◆記事冒頭

◆全体キャプチャ

早
変
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X



お花のある⽣活って
気持ちが豊かになる感じで
いいですね♪

余ったお花のアレンジの仕⽅も
⾊々と教えて下さったりととても
充実したレッスンになりました♪

ジャムの空き瓶や瓶を使うだけでも
お花を飾る例を教えてくれたり、
⽬からウロコのレッスンでした。

国産花き需要拡大推進協議会 All Right Reserved. Copyright©86

花のこと、花と器の組み合わせ
花のアレンジ …etc 知らない
事ばかりで勉強になりました!✨

季節の花の楽しみ⽅を、２回に渡って
教えて頂き、⽇頃から家に花を飾る習
慣ができたら素敵だろうな、と⼀歩踏み
出せた気がします#$ありがとうござい
ました(*´▽｀*)

装飾変更とお花をちょい⾜しで
お正⽉⽤にアレンジもできるとの
ことで、クリスマスが終わった頃に
やってみようと思います(^^)%

花のある暮らし。ちょっと花材を替えるだけで
クリスマスシーズンのアレンジからお正⽉の
アレンジに⼤変⾝。

◆モニター50名のインスタグラム投稿例 クリスマス⇒お正⽉とすることで投稿回数増

少し⾃信が
ついた模様

5. #花のABCワークショップ×「朝時間.jp」記事＆モニター企画
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国需協サイト・会員専⽤ページに勉強会の動画を格納
https://homeuse-hana.jp/memb_archive/ （ログインパスワード︓kjkR3）

【参照】 花店向け勉強会の実施・アーカイブ

※抜粋 部外秘資料
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【参照】 花店向け勉強会の実施・アーカイブ

※抜粋 部外秘資料

※抜粋 部外秘資料


